

無痛分娩の事故 防ぐには

論点スペシャル

りんくう総合医療
センター産婦人科部長
おぎたかずひで
荻田和秀氏

診療所と病院分担必要



専門は周産期救急。大阪府婦人科医会理事。ジャズピアニスト。異色の産科医を描いた漫画「コウノドリ」のモデル。同作は綾野剛さん主演。

直面する機会は少ない。ほとんど経験的でない、医師に対する対応の仕方は難しいが、だからといって漫然と出産を扱うのは丸腰で戦場に出るようなもので危険だ。今回、問題の起きた医療機関では、医師は日本娘が亡くなるまで受けたが、備えは十分していなかったのだろうか。同様の事故を繰り返さないで、ドクターではなくかったのか。

私は30代前半の頃、大量出血をして搬送された母親が亡くなる現場に居合わせた。いまでも夢を見る。母子の死亡、後遺症は、その家族の人生を一変させた。産婦人科医は、その重みを自覚しなければならない。死亡例を検証すると、防ぎ得るものがある。軽い心配をもたらす。

道された事例では適切な対応が取れていたのかどうか詳しく述べ、再発防止に生かす必要がある。

一連の事故は悲劇的な出来事だが、このことが、よりよい医療の仕組みづくりに向けて、動き出すきっかけになるかもしれない。

産婦人科診療所は、医師の高齢化・人手不足で維持に苦慮しているところも増加している。母子の安全確保は最優先するなら、出産は集約化するのが自然な流れであろう。日本の実情に合わせて、診療所は妇婦健診と産後ケアを中心に、出産は大病院が主に担当していく役割分担を検討すべきではない。

(大阪府立医学研究所 佐々木栄)

陣痛の激しい痛みを和らげる無痛分娩をはじめ麻酔を使った出産を巡って、妊娠産婦死亡率が意識される。重い障害が残る重大事故が相次いで発生した。より安全性の高い産科医療を実現するため、取り組むべき課題は何なのか。

◆日本産婦人科医会が調査を進めて
産科麻酔をめぐる重大事故

医療機関		概要
2011年 ふるき産婦人科 (京都府京田辺市)		無痛分娩でお産が進まない間に、子が重い障害を負して死亡
12年 同上		無痛分娩の麻酔直後に、が急変し、搬送先で帝王切開。母子に重い障害が発生。
	母と子の 上田病院 (神戸市)	無痛分娩で出産後の女性が大量出血で救急搬送、輸血のまま約1年後に死んでいた。
15年 おかげマタニティクリニック (同)		無痛分娩の麻酔直後に、が急変し、搬送先で帝王切開。女性は寝たきりになり、1年8か月後に死んでいた。
16年 ふるき産婦人科		帝王切開の麻酔直後に女性が急変。母子に重い障害が発生。
17年 老木レディス クリニック (大阪府和泉市)		無痛分娩の麻酔直後に、女性(34歳)が搬送先の病院で死亡

今春以降、大阪、兵庫、京都の4医療機関で6件の重大事故が発覚し、日本産科医会が調査中。京都府の診療所で重病を負った女性の母であるロシア人医師が産科医1人で出産を扱う日本の体制に対する手記を発表したほか、神戸市内の医療施設では、死亡した女性の夫が、止の要望書を厚生労働省に提出している。

三

廣村久司氏

れば、判断もより的確にできる。日本は、無痛分娩の体制だけではなく、基本的な情報報公開という面でも、歐米に比べ遅れていると思う。



森島久代氏

米国で産科麻酔科医として診療と研究に従事してきた私は、日本から医師の留学を受け、更に日本の医学を足りて運び、最新の研究成果を母国に伝えてきました。産科麻酔を巡る事故が相次ぎ、いたのは残念でならない。

米国では、出産は大病院に集中化され、一つの病院で年間数千件の出産がある。一千件近くの出産を手がける麻酔科医は専門家である。医が24時間常駐しているのが一般的だ。診療所もあるが、僻地は除く。妊娠検査は行わず、妊娠婦の出産を担当している。

その体制下、無痛分娩が普通化した。今では、妊娠の6～7ヶ月頃から薬剤が無痛分娩を運んで、痛みや恐怖感が少なくて回復が早いという利点が支持されただけではない。

安全に提供できる体制が整つてゐるからこそ安心して選択できる。私がニューヨークのコロンビア大学病院で研修始めた1969年、第一次初めは、産科麻酔の黎明期で、産婦人科医が出生も麻酔も行つ診療所がまだ多かった。そこで、恩師の麻酔科医、バージニア・アブガーリー教授らは、児科医の身上には麻酔科医や新生児科医も出産に対することが必要だと主張し、小規模な診療所での出産を大病院で行う体制の基盤をついた。抵抗もあったが、政治の後押しで実現したようだ。私は全部が撮影したこの仕組みが完全に広がった。

米国の普及 安全前提

4人とも例はいる。妊娠婦死亡はほんとうに多い例では本質を見ることに
「率」だけではできないか。
子どもも4人が脳性まひにな
った事故で子どもが脳性まひにな
った場合に補償金が支給された。国
医療補償制度が導入された。国
が創設したもので、出産を担う

を求める
リス
なんないそのような状況では、安心性の高い医療機関を選んでおいた方がいいと思つておもふ。その判断基準がわからぬ。
重大事故が報道された後、医療関係者から、「妊娠が不安になるのではないか」という批判が出ていた。しかし、不安になるとしたらい、それはむしろ情報が提供されていないためだろう。
無痛分娩を行う場合、安全性の高い分娩法といふことをねらう。それがねらうといふこと、それがねらうといふこと。

リスク情報 公開急務

勝村久司氏

報公開という面でも、歐米に比べ遅れていると思う。
(医療部 高梨ゆき子)